

En la isla, un mes adelantado, . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. . . 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

EL Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, lunes, 11 de Noviembre de 1889.

N.º 2.508

ORADORES POLITICOS

MARTOS

(PERFILES)

En la iglesia de un pueblo aragonés predicaban un sermón de cuaresma. El sacerdote presentó con los mas vivos colores la muerte de Jesús, clavado en una cruz, coronado de espinas, con la hiel en los labios, y los fieles lloraban á lágrima viva. Solo uno permaneció inalterable. Viéndole tranquilo le dijo una devota:

—Usted debe tener el corazón de piedra.

—No—contestó el baturro—es que ya he llorado en mi parroquia.

Al Sr. Martos le pasa también algo de esto. No le altera nada, ni nada le apesadumbra y entristece.

Ha llorado en casi todas las parroquias de la política española.

Martos tiene la tribuna por pedestal. Pocas figuras hemos visto en ella iluminadas por la elocuencia con brillo mayor. Es sin disputa el primero de nuestros oradores parlamentarios. No puede darse nada más hermoso que algunos discursos suyos. Dice todo lo que quiere y como quiere. Su oratoria es escultural, acerada, terrible: cada frase un arriete. ¿Quién ha destruido más y en menos tiempo?

Su palabra es pura, reposada, sobria, correcta; su voz clara, hermosa, penetrante; su actitud magestuosa: de sus labios salen las frases esculpidas. No es un retórico que funda solo en el bien decir el mérito de sus oraciones. Tiene tal vigor y profundidad de pensamiento; ingenio tan vivo y fecundo; dialéctica tan persuasiva, inspiración tan prodiga y feliz; que conmueve, convence; amedrenta y deslumbra; con solo decir á su palabra: «quieres» . . .

En las enconadas peleas parlamentarias no hay rival más temible. Desafía con la mirada, con las actitudes, con los gestos; hasta su silencio es provocador muchas veces. El elogio sabe en sus labios á sarcasmo; la duda á cruel ironía; el ataque va envuelto en ropaje tan despreciativo y mortificante, que hace el efecto de un latigazo en la cara. De él se ha dicho que cada frase suya es un dardo, cada recuerdo una puñalada, cada apóstrofe un golpe mortal. Y es cierto. A Foción le llamaba Demóstenes el hacha de sus discursos. Eso es Martos. El hacha de los discursos de sus adversarios.

En la Luisiana, cuando quieren coger fruta de un árbol, cortan el árbol por el pie y la cogen. El Sr. Martos ha cortado siempre todos los árboles por el pie. En sus manos no ha florecido planta ninguna.

Sus cariños políticos todos, tienen mucho parecido con el acto quinto de *La Africana*.

Primero el hermoso pretudio de sus discursos de enamorado; después el ária del manzanillo de sus arrepentimientos; luego el olvido, y la soledad y la muerte.

Hace poco tiempo se quejó Martos casi casi con las lágrimas en los ojos, de no haber sido en ninguno de los partidos en que ha figurado sino el segundo, y prometió á la faz de Europa culta ser en el porvenir siempre el primero. O este ingenuo desahogo no significa nada ó Martos, á pesar de su entrañable cariño á Castelar, no le había perdonado ni le

perdonará nunca que le dijera un día: «Martos, como lo mujer romana, ha vivido siempre en tutela constante.»

¡Tutela odiosa! ¡Tutela eterna! ¡Tutela aborrecible! Por salir de ella es por lo que se ha mudado tantas veces de casa D. Cristino; por huirla ha corrido tanto. ¡Pero todo inútil! Ahora tiene por tutor á Cánovas. Y aun cuando Cánovas le deje, padecerá, como siempre, la tutela dominadora de sus amigos.

Indolente, perezoso, tímido para acometer cualquier trabajo detenido, serio, fundamental, Martos diría muchas veces, si sus amigos se lo consintieran: «Hay años que no estoy para nada.» Lee muy poco. Recoge una idea cualquiera donde la encuentra y la agranda, la vivifica y la embellece por arte tan maravilloso, que el primer sorprendido de ella al verla adornada con las galas y esplendores de la elocuencia del tribuno insigne es el que la había imaginado. Parece el más profundo y reflexivo de nuestros oradores y apenas si se ha parado á pensar unos cuantos minutos en lo que dice. Va á los tribunales sin haber estudiado los pleitos, y al Congreso sin haber preparado más que unas cuantas frases para sus discursos. Por no interrumpir la chispeante conversacion de sobremesa, en la que es maestro, incomparable; por no dejar el billar, el golfo ó el tresillo, no iría á jurar la presidencia del Consejo de ministros. Martos se contenta con llamarse jefe de sus amigos. Los amigos de Martos no se han contentado nunca sino han mandado en él.

—¡D. Cristino, es preciso que no se duerma usted!

—¡D. Cristino, es necesario que esté usted alerta y con el arma al brazo!

—¡D. Cristino, que nos pospone!

—¡D. Cristino, que nos insulta!

—¡D. Cristino, levante usted el brazo!

—¡Pegue usted, D. Cristino!

Y D. Cristino se enfurece, renuncia inconsolable á las dulzuras de Cápuá, se echa á la calle y pide un juzgado municipal, ó una Direccion, ó exige la cesantía de un ministro, ó llama *indocumentados* á los jóvenes de la mayoría, y . . . se tira de cabeza á la conjura. Si el Sr. Martos no ha ido á la conjura por ambición. Busca, juntándose á los conjurados, la venganza: el placer de los dioses. Por algo le llamó Júpiter el Sr. Palanca.

No hay en España hombre político que tenga la conciencia mejor educada, más sumisa, más obediente. Le contesta siempre como los coros de las zarzuelas, bien ensayados para responder á voluntad de quien los interroga.

Le conviene un día librarse de la jefatura de Rivero, que le pesaba demasiado, y se encara con él y le dice:

—Es sensible que el mismo día que desaparece la institución monárquica se levante aquí la sombra de la tiranía.

Le conviene en 1881 seguir navegando por los mares de la República, pero separado del Sr. Ruiz Zorrilla, y provoca el rompimiento con este exclamando:

—Vale más vivir separados que vivir unidos en la discordia.

Le conviene más tarde acercarse á las instituciones restauradas, y prepara su primera visita á D. Alfonso XII con estas palabras:

—Conste que estoy á honesta distancia de la monarquía.

Entra en Palacio por el arroyo, como otros habían entrado por el trigo, y habla así:

—No estoy á distancia corta ni larga,

sino totalmente al lado de la institución monárquica.

Le conviene luego sumarse con el partido fusionista, y olvidando las luchas de radicales y sagastinos de 1872, y la crisis de Mayo de 1874, y la votacion de los 221 de Enero de 1884, grita ante la mayoría que tanto le ha gritado á él:

—El primer sagastino soy yo.

Ahora le conviene hacer de Cataclismo y con tono misterioso y profético se expresa de este modo:

—La monarquía no es una sombra. La corona debe preverlo todo.

Como quien dice:

—La corona no me conoce. No sabe de lo que soy capaz.

Este es Martos.

Recientemente hemos visto que era capaz de reverdecer sus pasados gloriosos triunfos oratorios con la palabra que resonara hinchada, ampulosa, soñolienta tantas veces, y tan inútilmente avara de una idea, en el sillón presidencial; que era capaz de encontrar en la ira y en la pasión los acentos viriles de que le despojara la regalada vida de tres años de presidir sesiones; que no es artísticamente juzgado un orador en la decadencia, sino en la plenitud de sus portentosas facultades.

Bajó de la presidencia; tomó asiento en los escaños de la oposicion, y se dispuso á hablar ansioso de un cumplido desquite de los ultrajes y agravios sufridos. ¡Pocas veces se ha esperado un discurso político con mayor interés, con emoción más viva!

Por fin habló. ¡Que animada y pintoresca decoración ofrecía el Congreso! La concurrencia extraordinaria; el calor sofocante; el público dominado por mal oculta y vivísima ansiedad; los pasillos infranqueables; rumores, disputas, comentarios, sonrisas maliciosas, miradas de inteligencia, movimientos de regocijo, todos los detalles, en fin que caracterizan y retratan las grandes solemnidades parlamentarias.

—Hoy sonará la campana grande—decían todos.

Y en efecto, sonó la campana.

Peró no dobló á muerto.

Pasaron ya los tiempos en que un discurso de corte clásico derribaba un Gobierno y en que con una frase envenenada se podía arrojar de su pedestal, para enseñarla en el suelo, ídolo roto, á un hombre político.

Hoy los discursos no se hacen solo con retórica, sino también con autoridad. Y cuando el orador no recoge ideas y aspiraciones que nacen y se alimentan y crecen al calor de la opinión pública, no es raro encontrar el vacío de la indiferencia allí donde se soñó tener el fuego de los grandes triunfos y de las memorables rehabilitaciones.

El Sr. Martos no habla ahora una sola vez en el Congreso que no sea aplaudido y celebrado por los conservadores. Verdaderamente. La política tiene burlas crueles.

Quien no ha visto á Mirabeau irritado han dicho sus biografos, no ha visto á Mirabeau. A Martos hay que verle—y de otro modo no se le puede conocer bien—en la oposicion . . . y sin barba.

No hay nadie más propicio que él para perdonar las ingratitudes de sus amigos.

A uno de los que le han abandonado para quedarse con Sagasta y con el sueldo que disfruta, le encontró en la calle y le dijo:

—Vota con Sagasta, pero no dejes por eso de jugar conmigo á carambolas.

Martos ni se desalienta jamás, ni jamás se dá por vencido. Sino puede decir «con la razón me basta», dice «discursos son triunfos», y lo espera todo de su elocuencia. No se olvide que es suya esta soberbia frase:

Pertenecéis y pertenecemos todos á esa entusiasta é impresionable raza latina que gemía bajo el látigo de Nerón tirano y coronaba de flores y aplaudía á Nerón artista.»

MIGUEL MOYA.

EN ATENAS

Tal es la agitación que hoy reina en Atenas, que más que una ciudad, parece esta población una verdadera colmena.

Los griegos consideran la boda entre el príncipe Constantino y la princesa Sofía de Prusia, no como un suceso de familia, sino como una fiesta nacional.

Los principales periódicos no se ocupan en sus artículos de fondo más que de las grandes fiestas que se preparan, y en los pueblos de las provincias que he recorrido la emoción es aún mayor que en la capital.

La presencia del emperador Guillermo en Atenas significa á los ojos de los griegos el ingreso de su país en el círculo de las grandes potencias de Europa, pues abrigan la firme convicción de que en lo sucesivo Alemania ha de ser para Grecia lo que ha sido para Italia.

El viaje de Guillermo á Constantinopla les ha desilusionado algún tanto; pero sus periódicos se esfuerzan en demostrarles que solo se trata de una visita de pura etiqueta cortesana.

No es posible formarse una idea del movimiento de las provincias hacia la capital para asistir á las fiestas de Atenas.

Todos los hoteles están llenos y comienza á escasear el albergue en las habitaciones particulares. ¿Qué ocurrirá en los últimos días que precedan á las fiestas?

Por fortuna, el cielo de Atenas, que á veces anda harto revuelto, se presenta este otoño muy sereno y permitira á las multitudes dormir tranquilamente al aire libre.

Para los griegos, entre los que abundan los campesinos y pastores, esto es cosa corriente, á la que están acostumbrados desde la infancia.

Hay en Atenas una famosa plaza alrededor del templo de Teseo, en la que pueden yacer en tierra 50.000 personas.

Además, como al griego le basta para alimentarse un pedazo de pan y queso, unas aceitunas y un trago de vino, hasta las gentes más desvalidas de las provincias piensan asistir al acto del casamiento de los príncipes.

Todos los trenes del ferrocarril de Patras á Atenas y todos los buques de vapor llegan con gran retraso y atestados de pasajeros.

Para dar más esplendor á las fiestas, el gobierno ha invitado á ellas á todos los alcaldes de Grecia, lo cual constituye por otra parte una excelente medida política para el señor Tricupis, jefe del gabinete, que teme con algún fundamento un fracaso en las elecciones de 1890.

Hay que advertir que el gabinete Tricupis se mantiene en pie desde hace tres años y medio, duración desconocida en Grecia desde la fundación del reino.

Las oposiciones, capitaneadas por el señor Delyannis, le hostilizan sin tregua

ni descanso, y la cuestion de Creta les ha dado últimamente no pocas probabilidades de triunfo.

Tricupis ha cometido la grave falta de abstenerse de toda intervencion naval en Creta, mientras que las otras potencias han enviado allí poderosos buques con objeto de proteger á sus súbditos.

Táchase á Tricupis de tener miedo á Turquía, y en un pais como Grecia puede ocasionarle la pérdida de la mayoría con que cuenta.

Así, pues, para él y su partido las elecciones se harán ahora durante las fiestas.

Atenas está gastando enormes cantidades para recibir dignamente á sus augustos huéspedes y quiere mostrarse grande á pesar de su pequeñez.

Los estudiantes preparan una cariñosa manifestación pública, los edificios más notables estarán profusamente iluminados y se celebrará un gran banquete costeado por la municipalidad.

El Gobierno lamenta no poder presentar al emperador Guillermo más que 5.000 soldados en la revista militar que ha de verificarse, y aun para esto hay necesidad de hacer grandes preparativos y realizar costosos transportes desde las más lejanas provincias.

El ejército efectivo de Grecia, en tiempo de paz, se compone tan solo de 12.000 hombres.

Sin embargo, en tiempo de guerra la nacion puede disponer de 150.000 soldados, y, apelando á las clases de treinta y cinco y cuarenta años, de más de 200.000.

El emperador Guillermo ha manifestado el propósito de visitar los Museos, lo cual ha producido excelente efecto entre los encargados de su administracion, quienes le procuran hace dias que todo esté en regla para el momento de la recepción oficial.

En cuanto á la visita de Guillermo II á Olympia, puedo asegurar á ustedes que la idea ha sido abandonada por completo, así como el proyecto de excursión á Delphi. Pero probablemente la viuda del emperador Federico visitará el Peloponeso, acompañada de sus hijas solteras.

Tócame hablar ahora de un propósito del gobierno griego, que quizás se realice durante la visita del emperador. Me refiero á las excavaciones del Delphi.

Francia quiso practicar tiempos atrás esta obra de cultura, mas el gobierno griego ponía por condicion que se celebrase antes un tratado de comercio entre aquella nacion y Grecia.

Como el tratado no llegó á realizarse á causa de los intereses vinícolas de Francia, hállase ahora Alemania dispuesta á hacer en Delphi lo que desde 1876 á 1879 hizo en Olympia.

Ante todo, hay que expropiar la aldea de Castri, emplazada sobre las ruinas de Delphi.

Una vez desaparecido el estorbo, se encontrarán de fijo notables obras artísticas, y cuando menos, los edificios de la antigua Delphi cuyos cimientos se ven bajo las cabañas modernas.

Grecia puede elegir entre la amistad de Francia y la de Alemania.

En cuanto al Sr. Tricupis, es indudable que se inclina en favor de la última de dichas potencias.—E.

Atenas 18 de Octubre.

LA CUESTION INMIGRATORIA

Nuestro apreciable y distinguido amigo el elocuente orador y publicista americano D. Héctor F. Varela dirige una carta al señor gobernador de la provincia de Barcelona para aclarar algun concepto erróneo sobre la cuestion de los emigrantes, la cual transcribimos á continuación:

Hé aquí la carta:

Barcelona 29 Octubre.
Clarís, 32.

Honorable señor gobernador:
Aprovechando de la cordial amistad que V. E. me profesa y de las infinitas

atenciones que le debo desde mi llegada á esta ciudad, me tomo la libertad de dirigirme á V. E., en mi calidad de comisario general de inmigracion de la República Argentina, para establecer la verdad de hechos que me interesa sean conocidos, á fin de salvar la reputacion y buen nombre del gobierno al que me honro en servir, ajeno completamente á ninguna clase de las responsabilidades que sobre él se pretende hacer pesar.

Me refiero, honorable señor gobernador, á las escenas verdaderamente lastimosas que han tenido lugar á las puertas y en el interior del palacio del Gobierno civil, donde algunos centenares de inmigrantes, encontrándose desamparados en media calle, iban á quejarse á V. E. de haber sido engañados por *agentes del gobierno argentino*; agentes que mediante una prima ó comision les habían hecho abandonar sus hogares de otras provincias, *prometiéndoles que al llegar á Barcelona les facilitarían pasajes para la República Argentina por cuenta de su gobierno.*

Creyendo en la promesa y contando que les sería cumplida, esos inmigrantes no vacilaron en venirse, sin sospechar que al ir en busca de sus pasajes para embarcarse *inmediatamente*, los agentes ó *enganchadores* habían de conestiarles: «que ya no tenían vapor en que hacerlos partir!»

De aquí la situacion poco feliz en que se han encontrado y la queja desesperada que llevaron á V. E.

Y bien, excelentísimo señor gobernador: cümple á mi lealtad, á deberes que no puedo dejar de llenar y cumplir, volviendo por el crédito y la honra de mi gobierno, declarar á V. E. *que éste no ha autorizado á ninguno de esos agentes* para practicar la operacion de que han sido víctimas los infelices que iban á formular su queja al gobierno civil, y que por consiguiente—y esto es precisamente lo que deseo hacer constar—*el gobierno argentino no es, ni puede en ningún caso, ni en manera alguna ser responsable de la situacion desesperada en que se encuentran los inmigrantes que se quejan del engaño que los hace víctimas de esa tan afligente situacion.*

Saludo al honorable Sr. Antunez con toda la consideracion que se merece.

El comisario general de inmigracion, —Héctor F. Varela.

A esta comunicacion contestó el señor gobernador con esta otra:

«En contestacion á la atenta comunicacion de V. E. de 29 del actual, me complazco en manifestarle que en modo alguno he podido deducir que el gobierno de la República Argentina sea directa ni indirectamente responsable de lo ocurrido en esta capital con los emigrantes, que en número considerable se acercaron á este gobierno de mi cargo en demanda de proteccion; debiendo añadir á vuecencia, para su tranquilidad, que de las declaraciones de aquellos infelices sólo se desprende que han sido víctimas de la usura ó estafa de unos cuantos traficantes, que han sido entregados, por mi autoridad, á los tribunales de justicia, para que sufran el castigo á que se hayan hecho acreedores, ó al efecto de las penas que les impongan.»

Dios guarde á V. E. muchos años.—
Barcelona 30 Octubre 1889.—Luis Antunez.—
Excmo. Sr. D. Héctor F. Varela, comisionado general de inmigracion del gobierno de la República Argentina.

SOBRE PAGOS

Parece que los lamentos y angustias de los maestros españoles, han encontrado eco en algunos periódicos políticos que comienzan á preocuparse de esta cuestion, y uno de los que gozan de mayor autoridad por su seriedad é ilustracion, *La Publicidad* de Barcelona, publica el siguiente artículo, que insertamos complacidos, agradeciéndole sus nobilísimos deseos:

«EL COLMO DE LA INJUSTICIA

Nosotros no hemos creído jamás que el Africa comience en los Pirineos; pero vamos estando conformes en que la administracion española es puramente africana.

Lo que hoy sucede con la enseñanza y los maestros no lo consiente ningun pais civilizado. Movida la pública opinion por el Magisterio público y por la prensa profesional y política, y secundada por diputados y senadores con plausible unanimidad, el Gobierno dió á los maestros, á principios del pasado verano, la forma más desacreditada para el cobro de sus haberes, ya que por motivos inexplicables volvió los fondos de la enseñanza á los Ayuntamientos prometiéndoles que en su día los cobradores de las contribuciones entregarían los recargos á las depositarias municipales, para que á su vez los alcaldes ordenasen su ingreso en la caja provincial.

Han transcurrido casi cuatro meses desde que se publicó el decreto, ningun maestro de España ha cobrado un céntimo de su dotacion desde primero de Julio, no se han formalizado los expedientes de los atrasos, y los diez millones de pesetas que se adeudan á tan desdichada clase, continúan en poder de algunos Ayuntamientos, de las Delegaciones de Hacienda, y aún del Banco de España.

No se ha dado ninguna disposicion aclaratoria para que los maestros cobren, los recaudadores de la contribucion han entregado el dinero de los maestros á los Delegados de Hacienda, y ha llegado á un punto tal el desbarajuste administrativo, que la confusion comienza en la misma personalidad de los ministros de Hacienda y Fomento, y acaba en el último empleado de las administraciones subalternas.

¿De dónde procede este caos administrativo? ¿Es ignorancia, incuria ó mala fe lo que motiva el estado anómalo que atraviesa de quince meses á esta parte el Magisterio español?

Nosotros creemos fundadamente que todas aquellas causas reunidas producen estos efectos funestísimos, que en breve plazo han de acabar con la enseñanza popular, tan mal dirigida, tan poco considerada y tan arbitrariamente hollada por los centros directivos de la corte.

Porque no hay ejemplo en el mundo de haberse concertado un plan tan inicuo para matar de hambre á treinta mil profesores públicos que su único pecado consiste en enseñar al que no sabe, y en abrir los ojos al villano y conducirle por la mano.

En todas las Academias y Centros oficiales de enseñanza de Europa y América, se censura con desdenosa frase el comportamiento del Gobierno español para con los maestros; ya que todas las cuestiones económicas y administrativas por incorrectas que sean para el país, no lograrán dar tanto descrédito al Gobierno como la que se refiere á la insolvencia de pago al profesorado público.

¿Qué empleado de la nacion, de la provincia, ni del municipio es tan desconsiderado como el maestro? ¿Quién presta más positivos servicios? ¿Quién está como el Magisterio, *cuatro meses, seis y á veces un año sin cobrar*, como sucede en gran número de provincias?

Y esto lo saben los ministros de Hacienda y de Fomento, y sólo sería de lamentar su calma estóica, si no fuese condenable por los grandes perjuicios que irroga á una clase desgraciada y por la fea mancha de que por tal proceder va cubriéndose de cuerpo entero el partido liberal.

Creemos de buena fe que el jefe del Gobierno en sus vuelos de alta política no se habrá enterado de esta cuestion esencial, una de las que dan más crédito á los partidos; porque por su buen nombre y por una cuestion de humanidad no podría tolerar por más tiempo que los ministros responsables sacrificaran con vanas teorías á la clase de funcionarios del Estado.

Es necesario que tanta vergüenza y que

tanto escándalo desaparecan de una vez para siempre. Las Juntas provinciales, encargadas de velar por los intereses de la enseñanza y de los maestros, deben ser las primeras corporaciones que se interesen para que cese inmediatamente el estado precario del maestro. Todos los expedientes llamados á resolver, nada representan ante la pavorosa cuestion de pagos. ¿Qué cumplimiento del deber ni qué responsabilidad puede exigirse á un funcionario que no se le pagan sus haberes, que se le despoja de lo que legítimamente le pertenece? Por esto entendemos que hoy, la casi exclusiva tarea de todas las Juntas provinciales debe ser la de hacer oír su voz, su influencia y su prestigio ante el Gobierno y sus delegados, no cesando en sus cuestiones hasta conseguir el inmediato pago de todas las atenciones de la primera enseñanza.

Hagan, pues, un acto de virilidad estas Juntas de provincia, expongan con energía al Gobierno los males que aquejan al profesorado, no dejen de mano este asunto de interés vital. recuerden que no hay Magisterio posible, si no se le reviste de cierta dignidad é independencia y que estas cosas muy principalmente, se adquieren con el pago puntual de los haberes; y con este valioso concurso y con la fuerza de la opinion pública que todavía está avivada por campaña aún reciente, el Gobierno no podrá menos que atender estos justos clamores de los maestros, que hasta hoy solo se ven pagados con promesas ó falacias.

Si despues de todo esto se persiste en la extraña conducta que se observa en Hacienda y en Fomento, habría de renegar de cuanto ha de dar prestigio al Gobierno que se resume en esta frase que en época no lejana pronunció el señor Sagasta: «La Instruccion pública es para el partido liberal, lo que la luz y el calor para el sostenimiento de la vida orgánica.»

EN ROMA

Han dado comienzo en toda Italia las elecciones municipales.

Durante la presente semana solo se vota en las poblaciones rurales y el domingo próximo se votará en las grandes ciudades.

Las elecciones se verifican, como ya he manifestado en otra ocasion, sobre la base de la nueva ley, que ha aumentado notablemente el número de electores.

Según estaba previsto, las elecciones no son muy favorables al gobierno. El partido radical y socialista ha tomado incremento en gran número de circunscripciones rurales y está obteniendo señaladas victorias. Hay quien cree que las alcanzará también en las grandes ciudades.

Estos resultados no sorprenden á nadie, pues responden á la lógica de la situacion.

El partido radical es el que más sacrificios ha hecho por la unidad italiana. Ahora bien, como de treinta años á esta parte la fraccion liberal moderada es la que constantemente ha monopolizado el poder y ese partido está ya gastado, sin que figuren en él hombres de gran talla, nada tiene de extraño que otros aspiren á reemplazarle.

Por lo demás, no puede negarse que el partido radical italiano tiene á la cabeza personalidades de un mérito infinitamente superior al de los liberales de todos matices.

Así, pues, es inminente la preponderancia del partido radical en Italia.

Otra causa explica también el triunfo de los radicales. Representan éstos hoy la oposicion, y como el pueblo italiano está descontento de la política actual, que le conduce á la miseria y á la ruina, los radicales sacan partido de las circunstancias y combaten noblemente á Crispi, empezando á captarse las simpatías de los electores.

Por lo que respecta á Roma, es probable que los católicos se abstengan de acu-

dir á las urnas.

El argumento á que apelan para ello es el siguiente: «Si fuéramos á votar—dicen—imediatamente sería un hecho la union entre radicales y liberales contra nosotros. Si nos abstenemos, es indudable la division de los liberales, con notoria ventaja para los radicales, lo cual constituiría una importante derrota para Crispi.

Pero el gobierno—añaden—no tolerará en modo alguno la existencia de un Municipio radical en Roma, y lo disolverá en el acto.

Entonces los católicos irán á votar, y probablemente se verificará la union entre ellos y los liberales, consternados ante el triunfo de los radicales.»

Según se ve, la táctica no puede ser más habil y meditada.

MAHON

Teatro.—Con «La Duchessina» bonito drama de Tito d'Aste, la pieza «Tragedia é música», la cancioncita «U-la-lá» y el aria y duo de «Pipelet», hizo el sábado su segunda presentacion en el teatro principal la compañía Lambertini con una concurrencia algo más numerosa que el día de su debut.

En «La Duchessina» rayó á gran altura el Sr. Lambertini (Rafael) confirmando las demás partes de la compañía en el juicio que de ellos habíamos formado en la primera representacion, esto es de artistas de gran valía. La pequeña Dora, que tiene ya el público completamente subyugado, despues de interpretar de una manera inimitable el papel de protagonista, cantó con gracia sin igual y con tal picaresca intencion el precioso «U-la-lá», que á su final el público prorrumpió en atronadores aplausos y entusiastas bravos viéndose obligada á cantarlo otra vez. Tambien fueron muy aplaudidos el aria y duo de «Pipelet» que cantó con el pequeño Achille.

La pieza «Tragedia é música» fue del agrado del público, que colmó de aplausos á los inteligentes artistas que en ella tomaron parte.

En la noche de ayer el lleno fué completo; palcos, butacas, paraiso, todo rebosaba espectadores que no cesaron de celebrar los chistes y situaciones de que estaban salpicadas tanto la comedia «Cosí va il mondo» como la pieza «Lucrezia Borgia» aplaudiendo repetidas veces á los artistas, que como el día anterior fueron llamados á la escena al finalizar cada acto.

Dora y Achille tuvieron que repetir el duetto napolitano «La Verdulera» siendo tambien celebradísima del público la cancion napolitana «Ven acá» cantada por la pequeña artista que fué obsequiada con una bonita caja de dulces y llamada á la escena con verdadero entusiasmo.

Para mañana está anunciado «La victoria de Nina», «El suplicio de un hombre» y en uno de los intermedios cantará la niña Dora la romanza marineresca «La luna nueva», repitiéndose á petición del público la bonita cancion «U-la-lá».

Copiamos de una correspondencia de Roma las siguientes líneas:

«Con motivo de la recepcion de los peregrinos franceses, ha pronunciado el Papa un discurso cuyo texto ha transmitido ya el telégrafo.»

Todo él está impregnado de cierto espíritu socialista, en el buen sentido de la palabra.

A mediados de Noviembre publicará León XIII su encíclica sobre la cuestion social, de la que su discurso no viene á ser más que una especie de resumen.

Verificase indudablemente una evolucion en la política pontificia, digna de estudio bajo todos conceptos, siendo de notar que desde que León XIII ocupa la silla de San Pedro, los católicos se ocupan activamente de las cuestiones sociales y obreras.

A este propósito, decíame hace pocos días un prelado: «El que cuente con las masas obreras dispondrá del porvenir del mundo. El Papa esta convencido de ello y por eso concede tanta importancia á las cuestiones oficiales. El fué quien; á propuesta del cardenal Gibbons, lizo retirar la condena contra la sociedad de los Caballeros del Trabajo, dictada por el Santo Oficio. La sociedad moderna camina hacia la democracia, y el cuarto estado ha de predominar algún día. Si la Iglesia trata de conservar su influencia en la sociedad, es absolutamente indispensable que atraiga á su seno las masas obreras.»

De esto está penetrado León XIII y, por lo tanto, no cesa de aconsejar á los católicos que consideren como asunto preferente el relativo á las cuestiones sociales. La próxima encíclica constituirá un paso decisivo en dicho sentido.»

Tal es el lenguaje de un prelado; lenguaje que habla muy alto en favor de la amplitud de miras y de la perspicacia del Papa.

León XIII se ve secundado en estas ideas por los obispos ingleses y americanos.

El cardenal Manning y el cardenal Gibbons son, acerca de estos asuntos, sus dos consejeros, y bien sabido es que dichos purpurados se distinguen por sus tendencias democráticas.

Hace mucho tiempo que el cardenal Manning dijo que la Iglesia, abandonada por los gobiernos, debía volver los ojos al pueblo, y esto es precisamente lo que hoy trata de hacer León XIII.»

Llamamos la atencion del Excelentísimo, Ilustrísimo y Reverendísimo Obispo de Menorca sobre las líneas que preceden con el fin de que procure que sus actos sucesivos tiendan hacia la democracia, siguiendo los elevados propósitos de León XIII; en vez de seguir una conducta opuesta lanzando excomuniones sobre nosotros, solo por haber proclamado el principio democrático de igualdad ante la ley, y pedido que si el cadáver de un pobre no puede ser entrado en la iglesia, tampoco debe entrar el del padre de un párroco.

En la madrugada de ayer un marinero del vapor correo al bajar por la cuesta de la Miranda, puso el pié en uno de los muchos hoyos que los aguaceros han formado en la citada cuesta, cayendo con tan mala suerte que el pobre se lastimó seriamente.

Sería de desear que la comision de policía urbana diese las órdenes convenientes para que se arreglase el piso de una cuesta tan concurrida como la de que tratamos con tanta mas razon cuanto por ella transita mucha gente antes de ser de día lo que hace que la esposicion sea mayor.

El Sr. Alcalde de esta ciudad ha girado hoy una minuciosa visita á las escuelas públicas de San Luis.

Algunos vecinos de la calle Cos de Gracia se quejan de que en poco tiempo han visto sus casas inundadas por el agua á causa de que la embocadura de las cloacas no tienen capacidad suficiente, pues desde que se ha prolongado la calle de San José las avenidas son mucho mayores que antes.

Ayer y hoy hemos gozado de un día verdaderamente espléndido, pues el sol ha lucido sin interrupcion. Con tal motivo han sido muchas las personas que han salido á solazarse al campo.

En la presente semana se abrirá un nuevo comercio en la calle Nueva, número 31, propiedad de los Sres. Lucena y Pita, que hasta la fecha han regentado el de los Sres. Riera y C. en liquidacion, cuyos señores se proponen presentar grandes novedades al público en toda clase de géneros y en especial en el ramo de camisería.

Numerosísima fué la concurrencia que ayer tarde concurrió al paseo de la Esplanada; la música como siempre muy acertada, tocando un bonito pasodoble composicion de nuestro amigo el señor Costabella.

Cada día merece mayor aceptacion la compañía que actua en los casinos Recreo é Isleño. En la representacion «La Pasionaria» dada en los citados casinos en la noche del sábado y de ayer recibieron los artistas una verdadera ovacion por parte del numeroso público que asistió á dichas sociedades.

Para el sábado y domingo próximos se anunció el aplaudidísimo drama «La fuerza de la conciencia» y la chistosa pieza «Contra ira... latigazo».

El vapor correo «Nuevo Mahonés» embarcó ayer en Alcudia para Barcelona 12 pasajeros, 60 bultos de varia carga y 405 cerdos cebados.

Hallazgo.—En la casa de bebida (renombrada de Lopez) frente al fondeadero de los vapores-correos, se halla depositado un braguero que se ha encontrado en el muelle de esta ciudad; se le entregará al que acredite ser su dueño, dándole las señas y pagando el presente anuncio.

Matadero

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para Gabriel Valera, dos cerdos.
- Para Miguel Mercadal, un cerdo.
- Para Francisco Pons, una vaca y una ternera.
- Para Pedro Palliser, un buey.
- Para José Sintes, un buey y una ternera.
- Para Sebastian Olives, dos cabras.
- Para Miguel Olives, un ternero.
- Para tiendas, 9 cerdos.

BOLSA DE MADRID

9 de Noviembre.

4 por 100 interior perpetuo	75'300
4 por 100 amortizable	89'000
Billetes Hipotecarios de Cuba	106'100

BOLSA DE BARCELONA

9 de Noviembre 4'30 t.

4 por 100 interior	75'020
4 por 100 exterior	76'700
4 por 100 amortizable	89'250
Billetes hipotecarios de Cuba	106'250
Banco Hispano Colonial	65'300
Acciones ferrocarril Francia	64'700
Id. Norte	90'250
Id. Orense	19'150
Id. Almansa	125'000
Obligaciones Francia	66'000
Id. Norte	80'600
Id. Orense	38'620
Id. Almansa	74'000
Compañía Trasatlántica	85'870

Empeños del Casino Mercantil.
Interior. 26 rs.
paga alcista.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 9 5 48 t.

El partido republicano federal recibirá orden de sus jefes de retraerse en las próximas elecciones de Ayuntamientos.

El Sr. Romero Robledo se ha declarado identificado con los conjurados reservándose sin embargo su libertad de accion.

Los gamacistas combatirán los Presupuestos pidiendo se establezca el impuesto sobre la renta.

Ha sido aceptada la dimi-

sion presentada por el ministro de Marina de Francia.

Madrid 9 6-15 t.

En el Congreso el señor ministro de Marina, contestando al Sr. Lopez Toré declara que la situacion del Sr. Peral sometido al procedimiento de un sumario no le impedirá continuar sus trabajos en el submarino.

Madrid 9 7-30 t.

En el Congreso los diputados Sres. Pedreño y Garcia Alix combaten el proyecto presentado por el Sr. ministro de Hacienda sobre la venta de las salinas de Torrevieja diciendo que daría mejores resultados el arrendamiento. La comision defien- de la venta de dichas salinas.

Madrid 10 7-15 n.

Se ha reunido el Consejo de Ministros ocupándose de la concesion de indultos á varios reos de Filipinas; habiéndose además ocupado de varios asuntos administrativos.

Afirmase que el general Martinez Campos ha declarado que aprecia de idéntica manera que el Sr. Gama- zo las cuestiones económicas.

Han circulado rumores de haberse presentado algunos casos de cólera morbo en el archipiélago Filipino.

Se ha modificado el ministerio en Portugal.

Madrid 11 1-30 m.

El Consejo de Ministros ha durado dos horas ocupándose casi exclusivamente de asuntos administrativos. Se ha acordado el indulto de la pena de muerte á cuatro militares de Filipinas.

Tambien se han aprobado algunos proyectos del ministro de Fomento encaminados á promover obras públicas durante los meses de invierno con el fin de proporcionar trabajo á la clase obrera y evitar en lo posible la emigracion; otros sobre descentralizacion de la enseñanza, regularizando los exámenes de prueba de curso, equiparando los alumnos libres con los que estudian en establecimientos oficiales los que empezarán á regir desde el próximo curso académico.

Se han aprobado además otros varios proyectos presentados por el ministro de Ultramar.

Madrid 11 10-15 m.

Se ha celebrado un meeting de anarquistas en Barcelona, habiéndose pronunciado violentos discursos. No ha habido ningun incidente grave que lamentar.

Háblase de la formacion de una nueva agrupacion política.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

Parque de Artillería de Mahon. Junta Económica Anuncio

Don Carlos Gardyn y Palmer, Oficial primero de Administración Militar encargado de efectos de dicho Establecimiento y Secretario de la Junta Económica del mismo.

Hago saber: Que debiendo vender esta Dependencia en pública subasta ciento cincuenta y un quintales métricos, treinta kilogramos de hierro forjado de primera clase, veintiseis quintales métricos treinta kilogramos de hierro forjado de segunda clase, cincuenta y tres quintales métricos cincuenta kilogramos de hierro forjado de tercera clase, cuatro mil seiscientos veintisiete quintales métricos noventa y un kilogramos de hierro fundido, un quintal métrico treinta y cinco kilogramos de cobre, setecientos treinta y seis quintales métricos veintiocho kilogramos de leña y noventa y seis kilogramos de correas de cuero, procedente del desbarate de efectos inútiles del material de guerra verificado en virtud de orden del Excmo. Sr. Director General de Artillería de fecha 21 de Marzo último, se convoca por el presente anuncio a una pública subasta que tendrá lugar a las diez en punto de la mañana del día diez y seis de Noviembre próximo ante la referida Junta y bajo la Presidencia y en el Despacho del Señor Coronel Director, calle de las Moreras número uno, con sujeción a los pliegos de condiciones y de precios límites que se encontrarán de manifiesto en las oficinas de esta Dependencia, sitas en la misma calle y número, donde podrán examinarlos los interesados todos los días laborables desde las nueve de la mañana a la una de la tarde, debiendo presentar las proposiciones en papel del sello undécimo con arreglo al modelo que se espresa a continuación:
Mahon 8 de Octubre 1889.—Carlos Gardyn.

MODELO DE PROPOSICION

Don N... N... vecino de... con cédula personal de (tal clase) expedida con el número (tal) por (tal) Dependencia en... del mes de... del año 188... enterado del anuncio y pliego de condiciones publicado en el Boletín oficial de la provincia número... de (tal fecha), bajo las cuales han de venderse en pública subasta los materiales procedentes del desbarate de efectos inútiles del material de guerra verificado en el Parque de Artillería de Mahon, se comprometo con arreglo a dichas condiciones a comprar los materiales a los precios que a continuación se expresan:

Resacas	Céns.
Por cada quintal métrico de hierro forjado de primera clase (tantas pesetas)	"
Por cada quintal métrico de hierro forjado de segunda clase (tantas pesetas)	"
Por cada quintal métrico de hierro forjado de tercera clase (tantas pesetas)	"
Por cada quintal métrico de hierro fundido (tantas pesetas)	"
Por cada quintal métrico de cobre (tantas pesetas)	"
Por cada quintal métrico de leña (tantas pesetas)	"
Por cada kilogramo de correas de cuero (tantas pesetas)	"

Acompañando la carta de pago del depósito que marca la condicion quinta del pliego de condiciones.
(Fecha y firma del proponente).

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1ª clase
3--Arravaleta--3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 19 de Noviembre de 1889.

Prospecto

Ha de constar de 32.000 billetes, al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos a cinco pesetas, y distribuyéndose 1.168.000 pesetas en 1.632 premios de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de 140.000	140.000
1 de 80.000	80.000
1 de 40.000	40.000
2 de 10.000	20.000
21 de 5.000	105.000
1.500 de 500	750.000
99 aprox. de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140.000 pesetas	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 80.000 pesetas	49.500
99 id. de 4.000 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	49.500
2 aprox. de 4.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor	8.000
2 id. de 3.000 para los del premio segundo	6.000
2 id. de 1.750 para los del premio tercero	3.500
1.632	1.168.000

Mahon 10 Noviembre de 1889.—El Administrador Pascual José Hernandez.

Subasta

El lunes 13 del actual, a las once de la mañana, tendrá lugar en el despacho del notario D. José Vinent, la venta en licitacion verbal, por el precio que satisfaga al vendedor, de las fincas siguientes:
1.ª Una casa sita en esta ciudad calle del Arraval números 95 y 97.
2.ª Un pequeño almacén sito en el Anden de Poniente de este Puerto, cerca del matadero público, señalado con el número 88.
La titulación de dichas fincas y pliego de condiciones obran en poder del referido Notario.

GONORREAS

LAS CÁPSULAS PERUVIANAS DEL DR. BORRELL

son el remedio más pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos a Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Condé del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias



Sombreros PARA SEÑORAS Y NIÑAS

Se han recibido de las últimas novedades en la sombrería de Rafael Delgado

Calle del Castillo núms. 36 y 38

OPERARIAS

Se necesitan algunas para la confección de géneros de punto. Informarán en esta imprenta.

DROGUERIA

MORILLO Y ESCUDERO

4, ARRAVAL, 4 MAHON

En este nuevo establecimiento, se hallarán todos los artículos concernientes al ramo de Droguería.



DIETARIOS PARA 1890

Véndense en Mahon, imprenta de B. Fábregues, Nueva, 25.—En el propio establecimiento se hallan bloques sueltos.

AÑO XLVIII

La Moda Elegante Ilustrada

PERIÓDICO ESPECIAL DE SEÑORAS Y SEÑORITAS INDISPENSABLE EN TODA CASA DE FAMILIA

Publicase los días 6, 14, 22 y 30 de cada mes. Aparte de las secciones de modas y labores de utilidad y adorno, da al año sobre 250 columnas de escogida lectura.

PRECIOS DE SUSCRICION EN PROVINCIAS

EDICIONES DE LUJO
PRIMERA EDICION.—48 figurines iluminados, 48 suplementos con patrones trazados en tamaño natural, grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados, ó selectas piezas de música.
Un año, 40 pesetas; seis meses, 21; tres meses, 11.
SEGUNDA EDICION.—24 figurines iluminados, 36 suplementos con patrones trazados en tamaño natural, ó grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados.
Un año, 30 pesetas; seis meses, 16; tres meses, 8,50.

DEMÁS PAISES DE EUROPA:

Un año, 50 pesetas; seis meses, 26 pesetas (solo LA PRIMERA EDICION DE LUJO).

EDICIONES ECONÓMICAS

TERCERA EDICION.—12 figurines iluminados, 24 suplementos con patrones de gran tamaño, dibujos para toda clase de bordados y labores.
Un año, 20 pesetas; seis meses, 10,50; tres meses, 5,50.

CUARTA EDICION.—24 suplementos de patrones trazados, ó dibujos para todas las clases de labores y bordados.
Un año, 15 pesetas; seis meses, 8; tres meses, 4,25.

En PORTUGAL rigen los mismos precios que en provincias, á razon de 184 reis por peseta.

La ADMINISTRACION de dicha publicacion (ALCALA, 23, MADRID) remite gratis un número de muestra á las personas que deseen conocerla.

En Mahon se admiten suscripciones en la Librería de don Antonio Sintés, Deyá 4, y en la imprenta de EL LIBERAL.

Pérdida En la noche del domingo se perdió un abanico á la salida del Teatro. La persona que lo haya encontrado y quiera entregarlo en esta imprenta, será gratificada.

Muebles y enseres de casa

Por tener que ausentarse su dueño se venden á un precio arreglado los de la casa calle Santa Ana, sin número, piso 1.º frente el Casino El Recreo.

Un alivio para los sastres

En la calle Portal de Mar núm. 4 hay los tan acreditados trajes de niños desde 3 años hasta 12, con pantalon largo, á precios baratísimos desde 10 pesetas hasta 20, como tambien abrigos de 10 á 20 pesetas y capas de 20, 40 y 50 pesetas, para hombre.

Para alquilar Lo están dos pisos uno con tres dormitorios y el otro con cuatro, agua y todo lo necesario para el buen acomodo, precio del primero 40 reales y el otro 50, para informes Castillo 78.

Historia Natural En esta imprenta se informarán de quien tiene para vender un ejemplar de dicha obra, original del Dr. A. E. Brehm, la cual se cederá por la mitad de su coste.

Hallazgo En la calle de Alonso III número 8, darán razon de dos reses lanaras que se encontraron extraviadas.

Acciones del Banco de Mahon.—Se venden 80 á 40.—En esta imprenta informarán.

Piso para alquilar Lo está el primero de la casa calle Deyá núm. 36, despacho de sellos, con ó sin muebles. Informarán en la misma.

Caballo Hay uno en venta de tres años, y siete palnos y tres pulgadas alzada. Informarán en esta imprenta.

Carruaje de lujo Hay un brek completamente nuevo que se cedería por menos de su coste. Para informes tanto por correo como personalmente, dirigirse á D. Jorge Aguiló Cetre, Palma de Mallorca.

Para alquilar La casa calle de S. Roque n.º 7. Es muy cómoda y recién restaurada. Informarán S. Roque 1, é Isabel II, 58.

Casa para vender Lo está la número 17 de la calle de San Jaime, que forma esquina con la de San Antonio. Informes, Deyá, 8.

En venta Se halla la casa n.º 24 de la calle de San Fernando de esta ciudad. Informarán calle del Carmen n.º 10.

Tintas para sellar y escribir, en negro y colores: Imprenta de EL LIBERAL.

Recreo Infantil NAIPES INSTRUC- TIVOS, por D. Jaime Margarit, Bachiller en artes y maestro superior.—Precio de la baraja 1 peseta.—Véndense en la Librería de Antonio Sintés, Deyá, 3.

Buñuelos Los habrá todos los domingos y días festivos en la calle de la Infanta 83 á 40 céntimos libra y miel fina á 50 céntimos. ls

Sardina de Sada Fresca, fina y gustosa á 9 céntimos de escudo docena, pimienta molido, flor de primera a 16 céntimos idem libra de 400 gramos, vino tinto del bueno de Mallorca de Son Negre á dos reales litro.

PESCADERÍA N.º 23, TIENDA

Diccionario enciclopédico

Hispano americano, de literatura ciencias y artes.—Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de Bernardo Fábregues, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.
Edición profusamente ilustrada y escrita por los primeros literatos de nuestra patria.

Clases teórico-prácticas de "Teneduría de libros por partida doble" y "Aritmética Mercantil". Continúan abiertas en casa de D. Santiago Maspoch tenedor de libros del Banco de Mahon. Cos de Gracia, 16.

Lo que vá de ayer á hoy

Estudio sobre la importancia que alcanzó la marina mercante de Mahon al principio del presente siglo y causas de su decadencia, por D. PEDRO RIUDAVETS Y TUDURY, Capitan de Navío honorario, Socio correspondiente de la Real Academia de la Historia.

Edicion económica, UNA PESETA.—Véndese en la imprenta de este periódico y en la de D. Salvador Fábregues en Ciudadela.

Se publica un cuaderno semanal, al precio de una peseta.

Tarjetas de visita Imprenta de EL LIBERAL.